

1. IV. 178. 937

Zürich 3 (Fruntorn)

Pension Schmelzberg.

1. II. 96.

Flochrechts Herr!

Sie haben mir eine Dreijährige

Freude bereitet mit Ihrem verlorenen Büchlein, mit
Ihre Zustimmung zu meiner Auffassung des Stiles
der Komödie und mit Ihrer freundlichen Zu-
schrift v. 29^{te} u. M., die mir die Ausricht gewährt
noch öfters mit Ihnen Ansichten austauschen zu können.

Gleich als ich Ihr Vorwort las (vor einigen
Monaten) erkannte ich, dass uns gleiche Interessen
verbinden. Sie hatten für = selbstverständliche (§. 11)
Dass man die wortliche opfern darf, um Poesie
zu erzielen in der Wiedergabe. Gott gebe, dass
Diese Aussicht weiterhin nicht falsch wird. Dann
freude ich mich am Ende in Wien etwas bei mir
mit meinem kleinen Versuch die Dichtung in
deutschen Stangen wiederzugeben.

Höher aber noch als die Musik der Verse

Mehr

stehet mir das Knoden gerüst des Dante'schen
Gedankens. In diesem Punkte habe ich schon
vor Jahr und Tag, in Italien selbst, den
Kampf gegen die Forsochen aufgenommen
und, falls Sie es erlangen, dafür ist Ihnen
meine "Tea quest'ini Cartesche = zugekommen, deren
Gedankengang auch in Italien Boden zu fassen
anfängt, während die Deutschen Gelehrten
noch nicht zu überzeugen sind.

Sie überzeugten Dante. Nun noch
ist mir in der That ein grosser Beweis.
Lassen Sie uns doch eine Gesellschaft des
DANTE-FREUNDE bilden, damit
keinen wir weiter als mit solchen Dante.
Gesellschaften, in denen nur der Fachgelehrte
zum Worte kommt.

Es liegt noch mancher Schatz ungelöst,
der noch dem gebildeten Laien, der nicht seiner
Diskursus freut, leichter erschließt als dem,
der nur Material zu Anmerkungen sucht.

wie

Wie klar ist auch der Parallelismus. Der beiden
Aufstiege Dante's und wie ungewöhnlich er ist
Daraus, Dass es eben dasselbe Mensch ist, der auf.
steigt einmal Inf. I und sodann im Purgatorio. Dieser
Mensch hat sonderliche charakteristische Züge, der Dichter
kennt ihn genau und stellt ihn, à la Röntgen daran.
Leuchtet, vor uns hie: „Gli occhi mi pieno ancor qui
volti, ma piorò tempo (Purg. VIII, 133), che poca è
l'offesa fatta per esser volti per indig. Troppo è
più la paura Pforte deblumiò myn quide mit
Inf. I, a bene sperai mi era ragione ... me non si fe
paura non mi desse timore che mi appare d'ay leone.“

Die Lenzu ist der quendia, superstition = Leine. Da er fan
musp Dante nach Süden, da hat er in sich starke Leine, also
da Löwen fällt er weg in sich nur weg mit den Hörnern ringt er weg,
da der schwere Fuchs ist, weil sie sich über 9000 Gefallen ein-
fress, kann mit diesem belasten nicht gelöst sich verhindern
möcht. Mit gli animali a sei si unmoglia. Inf. I, 101.

Wie Eleg und Schön ist es, Dass eine einzige bilden
Frau das poetische Gegengewicht bildet für Malebolge!!

mit
—

Mit allen solchen Erkenntnissen darf man
dem Belehrten nicht kommen, er empfändet nicht
für genug und vom Dank es nicht sagt, er ist
es für ihn nicht. Der Durchschnitts-Büttelde
aber befiehlt seine Weisheit von Fachmann und
wagt nicht selbst zu denken. So finde ich kein Pu-
blicum und da ich arm wie eine Kirchenmaus
bin kann ich auf gut Biß auch nicht reisen,
wiewohl ich so gern Dante-Vorträge halte, teils
um an den herzlichen Gedankengang des Dichters
heranzuführen, teils um meine Stangen, die ich vor
1900 (dem 600 jähr. Jubiläum des Höllengehirs) mit
drucken lassen will, mit hierzu zu verwerfen.

So freue ich mich Doppelt in Ihnen, verehrter
Herr Kollege, einen Nachdruck des Dank's und zugleich
einen Mann zu finden, der selbständig die große
Dichtung erfasst hat und über dessen Zustimmung
ich mich mit Beimgabe Ihnen kann. Zugleich
kann ich Ihnen dieselbe zurückgeben in Bezug auf
die außerordentlich wichtige Fabrik. Ein Bildung
die Ihnen gelungen ist. Meinen besten Bißvorschlag hoffe,

an der Thetik nur ein Verständiges zwei
fels und auch mit der Charakteristick der Ge-
brauchs, den Ihr lieber Brief giebt (Faktor, wenn
ich dazu bemerke, dass die Schweiz protestantisch, Aus-
land" ist, was nun wieder in Ostfrankreich noch im lieben
Deutschland weiß, wie jeder 2.^{te} Brief uns zeigt)
bin ich völlig einverstanden. Zu untersuchen
bleibt uns noch Die Herleitung des Säde.
Welche latiniischen, welche altfranzösischen (Vorwort
Vorüberschreiten Sie? Können es nicht auch
alt-longobardische gewesen sein?

Die Longobarden entstammten dem slavischen
Königthum: Der Franken wie der Westgoten,
sie hatten arianische Mission, während in Frank-
reich u. Spanien Herz und Volk längst katholisch.
katholisch waren, sie zerfielen echt Deutsch in
Herzogthümer und Stifte, die sich zerflöschen,
sie hatten deutsches Recht, etablierten sich überhaupt
erst im 2.^{ten}: z. B. Gefangenend und verboten lange Zeit
die Missionierung mit Italien. Die Alte Partei ist
sicher noch ganz sehr germanisch gewesen als sie heutlich.
(Das geht zu denken.)

Die Langobarden sind ja aus dem alten
Nomadum geronnen. Sie waren, mein liebster
Freund und Brüder in Partie,
Daher sehr eigentlich an der Quelle.

Wenn deshalb nahm ich Ihre Wahrnehmung
sofort so ernst auf wie Sie verdient.

Haben Sie nicht Reste von Kriegs-
Götter-Wiegern- oder Kinder-Kriedern
mit Stabrum, die zum Haussbesitz des
Langobarden gehört haben und die der
Dichter, der sich ja wie anders nennt
als „Florentiner“ mir bebarst, nicht aber
mir „Beginnung“ zeitig in sich aufgenom-
men haben kann?

Sehr wichtig heißt auch ein Durch-
forschen der Vita. Nuova. Sonst nur
Stabrum. Spuren, Sie haben Aug' und
Ohr hierfür, dies Feld sollten Sie weiter
bebauen. Von Herzen wünsche ich, daß Sie
Augen und Thunen dazu Kraft läßt, wir
sind auch darin Kollegen, wie meine Schrift beweist.



Was nun schlüsslich more überzungen
zg. Nachdrückungen (wo ich mit der Karmelitfuge,
verdus: füre) anlangt, so kann hier davon
et. desj. man einem Freund freudet, der die
Kritik zu handhaben versteht.

Ich suchte seit Februar Fernand, um meine
Übertragung Gesang für Gesang mit ihm durch
zu gehen und dasch zu sprechen und habe
es schon aufgegeben ihn zu finden.

Sollten Sie Zeit, Kraft und Lust haben zu
solcher Kritik, würde ich mir erlauben meine
Fassung des 6 von Ihnen gewünschten carpi im
Manuscript Ihnen mitzuhören. Sie brauchen
mir nur zu sagen mit wemdem ich anfangen soll.
Sobald bereit bin ich im Einzelnen sehr offen,
Ihnen meine Ausführungen über Die schone Nachdrückung
zu geben, die viel vorlegender ist als die meine,
und zudem die Form beibehalten hat, die ich mit
größter Kümmheit, der Not gekostend nicht dem
eigenen "Trick" zerbrochen habe, Danki wegen!

Von
—

von Empfindlichkeit kann bei Dokt. Fünf-
gern ja eben so wenig die Rede sein wie vom Neide,
wohl aber kann Freundschaft nicht aus-
hilden, wo ich würde sehr glücklich sein, wenn
ich die Freude erheben könnte.

Die von Bildemeister habe ich bis zu ge-
wissen Grade erreicht, wenn auch es ein
Teufel. Manch ist, ich möchte ihm auf.

Er nahm es mir nicht übel, als ich £ 100
der Frohsinns „Liebe“ ihm angriff. Mein Ohr
erträgt ihm nicht, er hieß ihn nicht um für
erlant sonden für schön! De gustibus non est
disputandum! „An Ihrer Stelle würde ich alle
dreimal einfach den Artikel vorsetzen. Für mich
wäre das eine große Verbesserung Thes cento!“

Außerdem ist für den Norddeutschen das
Wörter „gar“ (v. 138) völlig unverständlich.
Es wird ein öffentlicher Provinzialismus sein,
ich wollte Sie nur darauf aufmerksam machen.

Doch nun verzeihen Sie mir um Güte. Wenn die
Hand drücken Sie ich Ihnen dankbar

Q. Pochhammer